

Presentación

El presente número de la Revista Plaza Pública se enmarca en una serie de publicaciones que realizaremos a fin de difundir artículos recepcionados en el marco del IV Congreso Nacional y Encuentro de Estudiantes de Trabajo Social, III Encuentro Latinoamericano de profesionales, docentes y estudiantes de Trabajo Social “Trabajo Social Crítico: debates, perspectivas y desafíos en América Latina” organizado por la carrera de Trabajo Social de la FCH-UNICEN y el Colegio de Asistentes y Trabajadores Sociales de la Provincia de Buenos Aires (CATSPBA).

Este evento, llevado a cabo los días 12, 13 y 14 de noviembre de 2015 en la ciudad de Tandil, reunió a más de dos mil personas (entre docentes, estudiantes, profesionales del Trabajo Social y las Ciencias Sociales) que discutieron y reflexionaron en torno a los debates, perspectivas y desafíos para el Trabajo Social Crítico en América Latina.

De las más de 200 ponencias recibidas en el congreso, se han seleccionado para este número trabajos relacionados con las temáticas: Políticas, problemas y desafíos en la atención de la salud y Debates y experiencias en Salud mental. Reuniendo este número 10 artículos de autores/as latinoamericanos/as.

Con respecto al tema Políticas, problemas y desafíos en la atención de la salud, se comparten 7 trabajos:

Mariana Alvarez presentó su ponencia “Informalidad laboral y Accesibilidad a prestaciones de salud”, enmarcada en su participación en el Grupo de Investigación “Problemáticas Socio-Culturales”, UNMDP y en el Proyecto de Investigación “Cambios recientes en la seguridad social”. En este trabajo fundamentalmente indagó el modo en que se vinculan la informalidad laboral y el sistema de prestaciones de salud. Proponiendo analizar cómo se construye el cuidado de la salud de las familias, cuyos miembros se desempeñan laboralmente en condiciones informales. Invitándonos a reflexionar sobre el diseño de políticas públicas por parte del Municipio de General Pueyrredón, centralmente sobre las dificultades que puede acarrear la falta de accesibilidad al sistema de salud.

Facundo Nores, Javier Vicente y Lucia Bernal en “A Tu Puerta, Salud Social en Movimiento” describieron y analizaron el dispositivo de atención domiciliaria “A tu Puerta” de la Secretaria de Desarrollo Social de la Partido de La Costa, llevado adelante por un equipo interdisciplinario compuesto por un enfermero, un psicólogo y un trabajador social, realizando intervenciones socio-comunitarias, familiares e individuales en el ámbito de la salud social. En su trabajo propusieron reflexionar y evaluar el trabajo sobre con la trama social de los grupos más vulnerables y su acceso a la salud.

Betiana Eguillor, María Victoria Pérez Ávila y Juan Carlos Soldavini en: “El Trabajo Social y la Gestión en Atención Estos discursos han sido performativos de la Salud. Gestionar: ¿Por qué y para qué?” discutieron el proceso atravesado por trabajadores y trabajadoras sociales en los concursos para cubrir las jefaturas de los C.A.P.S. de

Florencio Varela y el posicionamiento adoptado por estos al ejercer tareas de gestión. Colocando como ejes fundamentales el enfoque de derechos y la necesidad de humanizar el trabajo profesional en la Atención Primaria de la Salud.

Natacha Levisman y Nalá Ayalén Sánchez Caravaca en “Trabajo Social y Atención Primaria de la Salud: Estrategias entre lo urgente y lo importante” propusieron caracterizar y analizar las estrategias elaboradas por Trabajadores y Trabajadoras Sociales que trabajan en Centros de Salud y Acción Comunitaria de la Ciudad de Buenos Aires en la resolución de la tensión entre la urgencia de la intervención en los dispositivos de Demanda Espontánea y el abordaje comunitario de la salud.

Naiara Ramos Souza presentó “O desafio da efetivação do direito à saúde na Defensoria Pública da União na Bahia”. Un trabajo que plantea analizar el trabajo de trabajadores y trabajadoras sociales en la Defensoría Pública de União na Bahia ante demandas de salud. Discutiendo los desafíos de la institución ante la realidad del Sistema Único de Salud brasileño y observado a los y las profesionales del trabajo social como posibilitadores a la hora de brindar alternativas frente a la judicialización del derecho a la salud.

Mercedes Contreras, Daniela Di Giamberardino y Josefina Rode presentaron su ponencia: “Visualizando las desigualdades de género a través del Dispositivo de Salud Sexual Integral”. En la cual compartieron una sistematización de su experiencia y reflexiones surgidas en el marco de su intervención en el Proyecto de Salud Sexual Integral, que desarrolla la Residencia de Trabajo Social en el Hospital General San Martín de la Ciudad de la Plata. Haciendo hincapié en las desigualdades de género visibilizadas a partir de su trabajo en el dispositivo de Asesorías Integrales y Salud Sexual. Colocando desafíos en torno a garantizar un real acceso a los Derechos Sexuales, instalar dentro de la institución a los derechos no reproductivos como derechos personalísimos y aportar en la deconstrucción de los lugares hegemónicos asignados.

Analía Alvarez, Marina Cabral y Luisina Paula Corrales presentan: “La Biblioteca Ambulante. Otra manera de entender la salud. Una experiencia de Extensión Universitaria desde el Hospital de Niños de la Ciudad de La Plata”. En este trabajo las autoras desarrollan una experiencia de extensión desde la Universidad Nacional de La Plata en el Hospital de Niños Sor María Ludovica. Analizando la importancia del arte y la promoción de derechos en el proceso de salud, discutiendo con el modelo médico hegemónico y proponiendo desafíos para la extensión universitaria.

En el Dossier Debates y experiencias en Salud mental se presentan 3 trabajos:

Milagros Mazparrote en “La puesta en práctica del proceso metodológico de intervención en la entrevista en el Departamento de Urgencia del Hospital Psicoasistencial e Interdisciplinar J. T. Borda” planteó como objetivo analizar cómo se lleva a cabo el proceso de intervención en las entrevistas realizadas por trabajadores sociales en situaciones de urgencia en la guardia del Hospital Borda. Describiendo, sistematizando y analizando las entrevistas observadas durante un año en el marco de

las prácticas Pre Profesionales de la Carrera de Trabajo Social-UBA, correspondientes a Taller IV.

Thaís Meireles Santana en “Relato e análise da experiência no Programa de Educação pelo Trabalho para Saúde Redução de Danos em Salvador (BA)” presentó una descripción y un análisis del “Programa de Educação pelo Trabalho para Saúde (PET/Saúde) - Redução de Danos (RD) na Aliança de Redução de Danos Fátima Cavalcanti (ARD-FC)”, en Salvador de Bahía. El relato de la experiencia y el análisis se realizó en base al trabajo emprendido en el PET y la realización de consultas bibliográficas y normativas en relación al campo de la salud y la Salud Mental, haciendo hincapié en la Política de Reducción de Daños y en los aspectos relacionados al uso de drogas. Considerando que a partir de la reconstrucción, análisis y evaluación de las experiencias en estos dispositivos de salud pública se pueden dar algunos de los primeros pasos para fortalecer las acciones en salud desde los fundamentos de la Reducción de Daños y, a su vez, caminar hacia un Sistema Único de Salud de excelencia.

Dijane Santos, Ingrid Almeida y Karem Trabuco en su ponencia “Política de redução de danos: atuação do assistente social”, colocaron como problema el creciente aumento del consumo de sustancias psicoactivas ilícitas en Brasil, evidenciando que las estrategias de combate no han tenido los efectos esperados. En este artículo su objetivo fue reflexionar en relación al ejercicio profesional de los trabajadores sociales en políticas de reducción de daños, destacando desafíos y formas de trabajo frente a los nuevos ropajes que adquiere la cuestión social.

A partir de la presentación de estos trabajos es que continuamos con la divulgación de las ponencias del IV Congreso Nacional y III Encuentro Latinoamericano de Profesionales, Docentes y Estudiantes de Trabajo Social.

Las y los invitamos a recorrer la Plaza Pública.

Revista Plaza Pública

Director: Dr. Manuel W. Mallardi (UNCPBA-CONICET)

Equipo Editorial

Lic. María Sol Romero (UNCPBA) – Lic. María Escurra (UNCPBA-CONICET) – Lic. Matías Álvarez (UNCPBA-CONICET) – Lic. Emiliano Fernández (UNCPBA-CONICET) – Lic. Juan Cruz Coll (UNCPBA)

Comité Académico

Mag. Cademartori, Fiorella (CONICET) – Dra. Fernández Soto, Silvia (UNCPBA-CONICET) – Dra. Giamberardino, Gisella (UNCPBA) – Mag. Gianna, Sergio (CONICET) – Lic. Lopéz, Ximena (UNLU) – Dra. Liliana Madrid (UNCPBA) – Mag. Mamblona, Carolina (UNLP) – Dra. Oliva, Andrea (UNCPBA) – Lic. Perez, Cecilia (UNCPBA) – Lic. Rébori, Laura (UNCPBA) – Mag. Roige, Mariana (UNCPBA) – Mag. Rossi, Adriana. (UNCPBA) – Lic. Ruiz, Luciana (UNCPBA) – Dra. Siede, María Virginia (UNLU) – Lic. Spina, Marisa (UNCPBA) – Lic. Terenzio, Cynthia (UNCPBA)

Comité Asesor

Dra. Olga Paéz (Universidad Nacional de Villa María/Universidad Nacional de Córdoba – Argentina) - Dr. José Paulo Netto (Universidad Federal de Río de Janeiro – Brasil) - Dra. Tamara Seiffer (Universidad de Buenos Aires – CONICET – Argentina) - Dra. Yolanda Guerra (Universidad Federal de Río de Janeiro – Brasil) - Dra. María Beatriz Costa Abramides (Pontificia Universidad Católica de San Pablo – Brasil) - Dra. Maria Inês Souza Bravo (Universidad del Estado de Río de Janeiro – Brasil) - Dra. Silene de Moraes Freire (Universidad del Estado de Río de Janeiro – Brasil) - Mag. Ximena Soto Castro (Universidad de Magallanes – Chile) - Dr. Luis Eduardo Acosta (Universidad Federal de Río de Janeiro – Brasil) - Mtra. Monserrat Virginia González Montañó (Universidad Nacional Autónoma de México – México) - Dr. Sergio Lessa (Universidad Federal de Alagoas – Brasil) - Dra. Katia Marro (Universidad Federal Fluminense – Brasil)